

Misión del Programa de Vinculación

El Colegio de la Frontera Sur es consciente de la difícil situación que enfrenta la sociedad rural de Chiapas, por ello se ha planteado como tarea el coadyuvar en la búsqueda de alternativas que promuevan el *desarrollo sustentable*, a partir de la vinculación académica con dicho sector y otros agentes promotores del desarrollo. A partir de este interés institucional, el *Programa de Vinculación Académica* se ha propuesto como *misión* diseñar mecanismo de comunicación, integración e intercambio permanente de los resultados e experiencias de investigación con las organizaciones del sector social de Chiapas.

El programa queda inserto directamente bajo la Dirección General y su operación está orientada por un Comité Asesor, con la participación de los Coordinadores de División y la Directora

del Programa, Dra. Reyna Moguel Viveros. En el equipo de trabajo del Programa participan: Alma Amalia González Cabañas, Antonio Saldívar Moreno y Teresa Hernández García.

Durante el primer año, participó en *Vinculación* un grupo de egresados de nuestro posgrado de Maestría en Recursos Naturales y Desarrollo Rural. Ellos llevaron a cabo diferentes formas de vinculación entre organizaciones sociales y los investigadores de ECOSUR, haciendo posible así la puesta en práctica de sus planteamientos de investigación durante sus estudios de Maestría.

Actualmente, se ha integrado un nuevo grupo de egresados, quienes darán continuidad a diferentes líneas de investigación relacionadas con las Divisiones:

División	Línea de Investigación	Investigadores del Programa de Vinculación
Salud y Población	Investigación-capacitación con mujeres del municipio de Las Margaritas para diseñar estrategias que atiendan su problemática de salud.	Judith Herrera
Tecnología Agroecológica	Transferencia de tecnologías agroecológicas en café.	Ramón Jarquín
Sistemas de producción alternativos	Establecimiento de prácticas silvopastoriles con un grupo de mujeres pastoras del municipio de San Juan Chamula.	Patricia Figueroa
Conservación de la biodiversidad	<ul style="list-style-type: none"> Definición de propuestas de ecoturismo con una organización informal del Parque Nacional de las Lagunas de Montebello. Estudio del impacto de vertebrados dañinos en diferentes sistemas productivos, para diseñar estrategias de manejo y control de los mismos. 	<ul style="list-style-type: none"> Anna Hórvarth Isabel Vásquez

Los esfuerzos de vinculación en este sentido siguen creciendo de manera significativa y esperamos, en la perspectiva de consolidación del programa, que las acciones realizadas sirvan como base para aproximar cada vez más la investigación que realizamos como un instrumento de transformación social hacia un desarrollo viable y sostenido.

Vinculación y el Programa de Posgrado

El Programa de Posgrado busca trascender la formación académica de sus estudiantes al formar egresados que conozcan la problemática del sector social y que tenga la habilidad de plantear conjuntamente con las bases las propuestas alternativas de desarrollo comunitario o regional.

ECOSUR percibe claramente que este objetivo no es una tarea fácil; por ello *Vinculación* ha convocado a los estudiantes de la Maestría a presentar sus propuestas de tesis que planteen una investigación que tenga relevancia para el sector social de Chiapas.

PROGRAMA DE
VINCULACION



Durante 1996 se financiaron seis investigaciones, y en 1997 se aprobaron las siguientes:

TESISTA	DIVISIÓN	TEMA DE TESIS
Dora Elia Ramos	Sistemas de Producción	"Generación de tecnología con participación para el proceso de alfarería en la cabecera municipal en Amatenango del Valle"
Jesús Gutiérrez Ochoa	Conservación de la Biodiversidad y Recursos Naturales.	"Impacto de la acuacultura en los sistemas de producción familiar del Río Lacanjá, Chiapas: cuatro estudios de caso"
José de Jesús Aguado Maya	Conservación de la Biodiversidad (Ordenamiento Ecológico)	"Diagnóstico ambiental referente a la problemática de los residuos sólidos urbanos (R.S.U.) en San Cristóbal de Las Casas, Chis."
Benigno Gómez y Gómez	Área de Tecnología Agroecológica	"El complejo gallina ciega en los cultivos de maíz del Municipio de Tenejapa, Chis"

El Programa de Capacitación en Zonas Cafetaleras. Chiapas 1997

El compromiso de ECOSUR con el sector social en términos de formación y capacitación de recursos humanos, conduce a la presentación de este programa, mismo que busca contribuir a la sustentabilidad económica, social y ecológica de las zonas cafetaleras del estado, con el afán de aplicar los resultados de la investigación que explican la complejidad de los sistemas de producción y de cultivo desarrollados por las familias campesinas.

El Programa de Capacitación en Zonas Cafetaleras se fundamenta en la concertación interinstitucional que ha hecho *Vinculación* con aquellas agencias gubernamentales de carácter operativo y académico que se encuentran, entre las más directamente relacionadas: Consejo Mexicano del Café (CMC), Instituto Nacional Indigenista (INI), Banco de México-Fideicomiso de Intereses Relacionados con la Agricultura (FIRA), Banco de Crédito Rural (BANRURAL), Campo Experimental Rosario Izapa del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales y Agropecuarias (INIFAP) y Universidad Autónoma Chapingo (UACH) en su sede y los Centros Regionales de Huatusco, Veracruz y Morelia, Michoacán.

Este programa de capacitación se compone de 10 cursos específicos que abordan problemas técnicos relacionados con la producción, así como aquellos que tienen que ver con la organización y el marco jurídico que les rige.

ECOSUR emitió su convocatoria en febrero. Se hizo en forma abierta, invitando a organizaciones de base productivas, agencias gubernamentales y no gubernamentales e instancias académicas.

La respuesta a esta convocatoria ha tenido que salvar un sin número de problemas, ya que las organizaciones de base interesadas en participar difícilmente tienen recursos financieros propios que les permitan cubrir el costo de la capacitación. Por su parte, las agencias gubernamentales enfrentan año con año, la demora en la liberación de recursos económicos en los primeros meses del año. Por ello, particularmente el Programa de Alianza para el Campo, no pudo contratar oportunamente los técnicos de café que estuvieron trabajando desde 1996.

Aún y cuando los problemas son serios para el financiamiento de los cursos, se han impartido dos cursos en San Cristóbal y uno más en Tapachula. Mantenemos la programación que se definió en la Agenda y estamos recibiendo la inscripción de nuevos participantes.

Es difícil crear conciencia y romper los cánones establecidos por años en cuanto a no dar un valor económico a la capacitación. Actualmente, la tendencia en otros estados del país es hacia la formación de bufetes especializados en la asesoría técnica; sin embargo, en Chiapas, por las características socioeconómicas que imperan, este papel lo desempeñan muy activamente las organizaciones no gubernamentales con



financiamientos nacionales e internacionales. Cabe añadir que en este ámbito, ECOSUR tiene un fuerte compromiso por ser uno de los centros académicos con mayor posibilidad de ofrecer los resultados de la investigación científica de primer nivel.